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挥别2019，喜迎 2020。新年
前夕，国家主席习近平通过中央广
播电视总台和互联网，发表了二○
二○年新年贺词，全面回顾过去一
年的点点滴滴，总结过去一年我国
建设发展取得的辉煌成就，深情致
敬许许多多无怨无悔、倾情奉献的
无名英雄，满怀豪情展望新的一年
努力奋进的前景目标。习近平主席
饱含真情的话语温暖人心情的话语温暖人心、、催人奋催人奋
进进，，广大留学归国人员纷纷表达内广大留学归国人员纷纷表达内
心的体会和感悟心的体会和感悟、、憧憬和期待憧憬和期待。。

20192019年是充满挑战的一年年是充满挑战的一年。。在在
习近平主席的新年贺词中习近平主席的新年贺词中，，我们感我们感
受到了伟大的中华民族迎难而上的受到了伟大的中华民族迎难而上的
坚韧和全面建成小康社会的决心坚韧和全面建成小康社会的决心。。
那成绩单里的每一个数字那成绩单里的每一个数字，，都是包都是包
括海归在内的全世界华人不忘初括海归在内的全世界华人不忘初

心心、、砥砺前行所铸就的伟大印记砥砺前行所铸就的伟大印记。。
新的一年新的一年，，我们要保持信心我们要保持信心。。长风长风
破浪会有时破浪会有时，，直挂云帆济沧海直挂云帆济沧海！！

——留美海归留美海归 北京市中伦律北京市中伦律
师事务所合伙人师事务所合伙人 王卫东王卫东

习近平主席在新年贺词中讲到习近平主席在新年贺词中讲到
““我们不惧风雨我们不惧风雨，，也不畏险阻也不畏险阻”，”，这这
让我看到了一个大国领袖的家国情让我看到了一个大国领袖的家国情
怀和责任担当怀和责任担当。。作为一名海归和教作为一名海归和教
育工作者育工作者，，我将我将““只争朝夕只争朝夕，，不负不负
韶华韶华”，”，敢于担当敢于担当、、认真履责认真履责，，为为
党育好人党育好人、、为国育好才为国育好才！！

——留德海归留德海归 宁夏大学党委宁夏大学党委
书记书记 李星李星

听到习近平主席听到习近平主席 20202020 年的新年的新
年贺词年贺词，，我感到备受鼓舞我感到备受鼓舞！！中华中华
文化历史悠久文化历史悠久，，作为一名中国艺作为一名中国艺
术家术家，，我希望做出自己更大的贡我希望做出自己更大的贡

献献，，在世界舞台上用音乐艺术传在世界舞台上用音乐艺术传
达中国的精神达中国的精神。。

——留美海归留美海归 牧云艺术基金牧云艺术基金
创始人创始人 程琳程琳

告别告别20192019年年，，我们感悟到我们感悟到““只只
争朝夕争朝夕，，不负韶华不负韶华””的精要的精要。。回顾回顾
过去一年中国的点滴变化过去一年中国的点滴变化，，也为新也为新
年带来了温暖的力量年带来了温暖的力量。。20202020年是具年是具
有里程碑意义的一年有里程碑意义的一年，，一个在改革一个在改革
大道上矢志不渝的中国大道上矢志不渝的中国，，一个包容一个包容
自信的中国自信的中国，，一个在复兴之路上努一个在复兴之路上努
力让人民群众最关心的教育力让人民群众最关心的教育、、就就
业业、、居住环境等方面更加美好的中居住环境等方面更加美好的中
国正在走来国正在走来。。作为一名教育科技工作为一名教育科技工
作者作者，，在过去一年中在过去一年中，，与企业一道与企业一道
扎根中国扎根中国，，拥抱世界拥抱世界，，向世界讲好向世界讲好
中国故事中国故事；；兼收并蓄兼收并蓄，，服务国内服务国内，，
将最新科技用于推动教育进步将最新科技用于推动教育进步。。在在
已经开启的新一年已经开启的新一年，，我们将继续以我们将继续以

今日之拼搏绘制更加美好的未来今日之拼搏绘制更加美好的未来。。
——留比海归留比海归 好未来教育集好未来教育集

团执行总裁团执行总裁 万怡挺万怡挺

习近平主席的新年贺词让我习近平主席的新年贺词让我
深受鼓舞深受鼓舞、、备感振奋备感振奋，，同时也深同时也深
感责任感责任。。20120199 年年，，嫦娥四号首次嫦娥四号首次
到达月球背面到达月球背面，，开启月球探测的开启月球探测的
新篇章新篇章；；55GG 时代到来时代到来，，为我们带为我们带
来了更好的互联网世界……来了更好的互联网世界……20202020
年年，，我们将全面建成小康社会我们将全面建成小康社会，，
这也是中国亿万人民群众向未来这也是中国亿万人民群众向未来
奋斗的新起点奋斗的新起点。。新的一年也是新新的一年也是新
的挑战的挑战，，不畏前路艰险不畏前路艰险、、努力不努力不
懈奋斗懈奋斗，，坚决维护祖国统一坚决维护祖国统一，，打打
好脱贫攻坚战好脱贫攻坚战。。我们一定会共创我们一定会共创
更美好的未来更美好的未来！！

——留美海归留美海归 南京信息工程南京信息工程
大学遥测院院长大学遥测院院长、、欧洲科学院院欧洲科学院院
士士 金双根金双根

聆听习近平主席的新年贺词聆听习近平主席的新年贺词，，
我感受到了伟大祖国日新月异的奋我感受到了伟大祖国日新月异的奋
进 力 量进 力 量 。。 习 主 席 在 贺 词 中 说习 主 席 在 贺 词 中 说 ，，

““20192019 年年，，中国继续张开双臂拥抱中国继续张开双臂拥抱
世界世界。”。”这句话令我印象深刻这句话令我印象深刻。。中中
国对世界的影响国对世界的影响，，从未像今天这样从未像今天这样
全面全面、、深刻深刻、、长远长远；；世界对中国的世界对中国的
关注关注，，也从未像今天这样广泛也从未像今天这样广泛、、深深
切切、、聚焦聚焦。。向世界更好地展示中向世界更好地展示中
国国，，让世界更多地了解中国让世界更多地了解中国，，是时是时
代赋予我们的重任代赋予我们的重任，，唯有只争朝唯有只争朝
夕夕，，方能不负韶华方能不负韶华。。

——留法海归留法海归 青岛市海慈医青岛市海慈医
疗集团院长疗集团院长 池一凡池一凡

习近平主席的新年贺词在医药习近平主席的新年贺词在医药
界引发热烈反响界引发热烈反响，，作为创新药研发作为创新药研发
的一份子的一份子，，我们深有感悟我们深有感悟。。20192019
年年，，我国医药创新发展获得了系列我国医药创新发展获得了系列
突破性成果和巨大进步突破性成果和巨大进步。。新的一新的一

年年，，万众一心加油干万众一心加油干，，我们将以更我们将以更
加昂扬的姿态加昂扬的姿态，，为推动创新医药发为推动创新医药发
展而加倍努力展而加倍努力。。

——留加海归留加海归 北京文丰天济北京文丰天济
医药科技有限公司总经理医药科技有限公司总经理 陈庚辉陈庚辉

时光荏苒交叠中时光荏苒交叠中，，我深刻感受我深刻感受
到时代脉搏的跳动到时代脉搏的跳动，，20202020 年是具有年是具有
里程碑意义的一年里程碑意义的一年。。作为一名金融作为一名金融
行业从业者行业从业者，，面对前进道路上的一面对前进道路上的一
切困难挑战切困难挑战，，尤需保持从容不迫的尤需保持从容不迫的
战略定力战略定力，，一步一个脚印地砥砺前一步一个脚印地砥砺前
行行、、一步一个台阶地不懈攀登一步一个台阶地不懈攀登，，把金把金
融改革开放的任务落实到位融改革开放的任务落实到位，，不驰不驰
于空想于空想、、不骛于虚声不骛于虚声，，激发奋斗者的激发奋斗者的
精气神精气神、、展现追梦人的新作为展现追梦人的新作为。。

——留英海归留英海归 广州银行副行广州银行副行
长长 黄程亮黄程亮

（来源：欧美同学会）

自闭症又称孤独症，自闭症患者表现为社会交往和沟通障碍、兴趣狭
窄和行为刻板。他们内心如同星星一样纯净明亮，可是行为往往也像星星
一样让人难以琢磨，有的还表现为冷漠，常被称为“来自星星的孩子”。

据 《中国自闭症教育康复行业报告》 显示，中国自闭症患病率为 1%，
有超过 1000万的自闭症人群、200万的自闭症儿童，并以每年将近 20万的
速度增长。

因“被需要”产生动力

2000年，我结束在加拿大、日本等国的学习和生活，举家回国定居。
我是无意中接触到自闭症孩子的。在一次活动现场，我看到一群漂亮

却面无表情的孩子，后来才知道他们患有自闭症。那可爱却无生气的面
庞，深深地烙刻在我心里。

那时候，国内对自闭症的研究和科学干预几乎空白，书店里甚至找不
到一本关于自闭症干预的书。自闭症孩子在医院确诊之后，无法得到进一
步的有效治疗。

北京大学第六医院主任医师杨晓玲一直有成立一个自闭症干预机构的
想法，但没有找到合适人选。她认为我有国际视野，管理和行动能力强，
并且富有爱心和情怀，是做这件事的最佳人选。辽宁师范大学教授、北京
市孤独症儿童康复协会原副会长孙敦科是我的引路人，在专业领域对我帮
助很大。当时，我并没有意识到自闭病的严峻性，更没有意识到办机构所
面临的困难，只凭爱心和热情进入了自闭症行业。

2004年，五彩鹿儿童行为矫正中心成立，很快就发展成为中国自闭症
教育康复行业早期的知名大型机构。

15年的创业，我因“被需要”而产生动力，因为爱而感到幸福。

韶华韶华不负不负 奋斗奋斗不停不停
——习近平主席新年习近平主席新年贺词贺词引发海归热议引发海归热议

回国创业
锻造“中国芯”

2019 年 10 月 1 日，对于邓中翰
和他的“战友们”来说，是意义非
凡的一天——他与“星光中国芯工
程”核心领导团队杨晓东、金兆
玮、张韵东等7人集体受邀，作为爱
国归国创新创业团队模范代表和新
中国 70 年奋斗历程中的重要参与
者，参加了国庆盛典观礼。

时光宛如回到了 20 年前的那
一刻。

1999 年 10 月 1 日，邓中翰就应
邀回国参加国庆观礼。那时的他已
是美国加州大学伯克利分校建校130
多年来首位横跨理、工、商三学科
的学者，并在硅谷创建集成电路公
司 Pixim，公司市值很快超过 1.5 亿
美元。

那年的国庆节，从硅谷赶回国
的邓中翰在天安门观礼台上，内心
翻涌着万般情绪。军人整齐而昂扬
的步伐、民众充满期盼与希望的笑
脸……时代仿佛在热切召唤，声音
就在他耳边不停回荡。

不久后，在工信部、财政部、

科技部和北京市政府的领导和支持
下，邓中翰团队在中关村承担并启
动实施了“星光中国芯工程”，在北
京中关村创建了中星微电子公司，
建立数字多媒体芯片技术国家重点
实验室。

一群一身本领、青春昂扬的年
轻海归，立志要用自己的学识报效
祖国。

两年后的 2001 年，中国第一颗
百万门级超大规模数字多媒体芯片

“星光一号”诞生。此后的数年间，
“星光多媒体”系列芯片被苹果、三
星、飞利浦、惠普、LG、索尼、戴
尔等国外知名品牌规模采用，占领
了全球计算机图像输入芯片 60%以
上的市场份额，这颗中国“芯”，极
大增强了我国集成电路企业自主研
发和争取市场成功的信心。

支撑“智能
摩尔之路”发展

想要提高我国的创新能力和创
新水平，建设世界科技强国，就必
须要解决“卡脖子”问题。在邓中
翰看来，想要让脖子不再被卡，不
是一个人、一个企业的事情，而是

整个国家、整个民族的事情。
作 为 网 络 信 息 产 业 的 “ 心

脏”，开发出具有超高运算能力以
满足市场需求的芯片，的确是信
息 产 业 竞 争 中 实 现 突 破 的 关 键 。
邓中翰表示，芯片领域技术突破
难度大、投资回报周期长，未来
还有很长的路要走，特别是在芯
片自主可控、国家安全、信息安
全领域需要更多自主创新的芯片
成果。

随着摩尔定律逼近物理极限，
近年来，业界对于集成电路产业未
来的发展方向讨论颇多，邓中翰认
为，智能芯片在信息层面的技术创
新还可以实现更多可能。他说：“我
们所讲的‘智能摩尔定律’，就是要
在信息层面上借鉴人脑机制，分层
分区地去关注各种东西，从而形成
更加智能的计算。”

基于这个思路，“星光中国芯
工程”团队率先提出了多核异构处
理器 （XPU） 概念，即结合 CPU、
GPU、NPU、DSP 等技术，在底层
对数据进行交互处理，通过架构
上的突破，适应当今大数据时代
的发展。

与此同时，如何实现自主创新
和自主可控，成了创业路上邓中翰
常常思考的问题。

“ 谈 起 芯 片 产 业 的 ‘ 自 主 可
控 ’， 许 多 人 认 为 就 是 指 信 息 安
全，其实远不止于此。芯片产业自
主可控范围广泛，比如数字中国所
需要的服务、老百姓所需要的服
务。智慧城市建设需要有底层技
术，更需要底层技术的人才，若没
有人才，就没有办法将技术变成产
品，市场上的需求得不到供给。”
邓中翰说。

在他看来，“自主可控”并不意
味着对立，“技术的创新发展，就像
空气和水一样，是人类所共有的。
只有大家共有之后，才能进一步将
芯片做得更好。”

不断探索
新型举国体制

作为国家重大科研项目的芯片
产业，如何营造良好的产业环境、
政策环境、资本环境，培养高水平
技术人才以更好地实现增长突破？
在邓中翰看来，最主要的方向还是
要在机制创新中不断探索新型举国
体制。

“不同的产业结构中，需要应用
不同的机制。我们正在走向创新大
国，‘创新’就是要有新的核心技
术，载体是芯片，芯片上面跑出不
同的软件，从而产生不同的应用。
这样一种底层的核心技术，是我国
走自主创新的道路所带来的。”邓中
翰说，而这离不开宏观层面国家主
管部门与微观层面企业努力所形成
的合力。

最初 10 年，开拓国际市场；第
二个 10 年，推动新型智慧城市下的
标准制定和芯片开发，研发未来技
术。邓中翰告诉记者，在下一个 10
年，不仅是芯片，他更希望团队可
以把标准和专利变为产业中的重要
支柱。

“未来 10 年，我们计划投资 100
亿元，这会带来很多变化，带来新
技术、新产品与新人才、新成果。”
芯片技术研发、研究并制定标准、
系统应用开发以及大规模产业化，
在这张正在绘就的10年蓝图里，“星
光中国芯工程”团队会服务更多国
家战略需求，对于这一点，20 年来
不曾改变。

“一路走来，很多东西在改变
——我们承担国家新的项目、产生
很多新的研发方向，但不变的是我
们一直紧紧地以芯片作为突破口，
保持自主创新的劲头。我们团队的
国家使命感和服务于人类命运共同
体的创新精神，这些都是未曾改变
过的。”

2019年 12月 28 日，1999-2019“星光中国
芯工程”创新成果与展望报告会在北京人民大会
堂举行。会议回顾和总结了“星光中国芯工程”
20年来在核心技术自主创新、在研发成果大规模
产业化以及在满足国家重大工程技术需求方面取
得的重要进展和成功经验，并对“星光中国芯工
程”未来发展进行了规划和展望。

历经20年的发展，“星光中国芯工程”满足
了国家重大战略和安全需求，是中国集成电路独
立自主发展的成功范例，打造了贯穿“产学研用

金”的信息产业创新闭环，激活了智能设备、智
慧城市、物联网等多个相关行业和应用场景，提
升了人民群众生活的安全感和幸福感。

“星光中国芯工程”探索新型举国体制，是
以市场为导向、以核心技术为依托、以企业为主
体的创新体制的生动实践。实现了国家公共安全
技术产业的自主可控，联合牵头研究制定了公共
安全 SVAC 国家标准，在国家天网工程、雪亮工
程、智慧城市以及其它重大战略项目中发挥了关
键作用。

与此同时，突破芯片设计的“15 大”核心
技术、申请 3000 多项国内外技术专利，形成了

完整的“数字多媒体”“应用处理器”“智能安
防”“传感网物联网”“人工智能”五大芯片技
术体系；提出推动信息处理能力持续提升的

“智能摩尔之路”，推出了基于这一技术路线的
XPU多核异构智能处理器芯片技术架构；建立了
以 70 多名留学归国人员为主体的核心技术团
队，吸引了 2000 多名国内外优秀人才，形成了
一支成熟的技术研发、芯片设计、市场开发、
运营管理队伍；在国家工信部、科技部、发改
委等主管单位的大力支持下，完成了数十项国
家重大科技研发产业化项目，两次荣获国家科
技进步一等奖。

二十载，此“芯”不变
本报记者 孙亚慧

1999年，几个从硅谷回到北京的年轻人邓中翰、杨晓东、金兆玮、张
韵东一起创建了中星微电子公司。肩上的担子很重——承担并启动实施国
家项目“星光中国芯工程”，改变中国无“芯”的局面。

一晃二十年，“军令状”仿佛还在眼前。

延 伸 阅 读
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“舶来品”需要本土化

矫正中心创立伊始，我们就努力对接国际上的先进资源，打造具有国
际水准的本土化机构。我拜访了发达国家和地区的许多机构，参加各种自
闭症的国际会议，通过学习吸收，对接国内外上百名专家，巧用“他山之
石”，将很多科学干预理论和方法落地。

“舶来品”需要本土化。我们因地制宜地探索出一条“中国式干预”
之路，形成一套完整的训练方法体系，从提高自闭症患者社会交往和沟通
能力着手，不局限在自闭症患者认知事物本身。

我坚信，自闭症科学救助需要道与术相结合。“道”即培养孩子的兴
趣和自信心，“术”即具体的教育康复方法，结合孩子自身状况，个别化
制定其发展目标，方能走出困境。

通过我们的科学干预，有些孩子能进入普通学校学习，接受平等的教
育；有些孩子学会一技之长，已经融入社会生活；还有些孩子顺利入职五
彩鹿工作，帮助更多有需求的孩子和家长。

关注自闭症人群“生命全程”

随着政府对自闭症人群的重视，对自闭症的救助力度也在加大，出台
了“七彩梦行动计划”孤独症儿童救助政策，中央财政对3-6岁自闭症儿
童每年提供 1.2万元康复训练补贴，在北京、浙江等经济发达地区的救助
力度更大。

但目前民间自闭症机构仍面临资金短缺、人才匮乏、良莠不齐等问题，
也需要相关部门的扶持，以帮助民间机构发挥自身力量、制订行业标准。

对自闭症人群来说，不仅早期抢救性科学干预非常重要，之后的融合
教育、职业培训、就业指导、养老看护等问题也同样重要。因此，我呼吁
全社会尊重并接纳每一名自闭症个体，以自闭症人群“生命全程”为视
角，让自闭症人群重新融入社会。这是我们的责任，也是我们的使命。

星空中，每颗星星都散发着自己的光
芒。我想用爱和科学，尽己所能地帮助更多

“星星的孩子”发出温暖而璀璨的光芒。
（作者系中国残疾人康复协会孤独症康

复专业委员会副主任委员、五彩鹿自闭症研
究院院长、五彩鹿儿童行为矫正中心创办人）


